

EL BIEN PUBLICO.

Redaccion y Administracion, Calle del Bastion núm. 39.

Precio de suscripcion, 6 reales vn. al mes en toda la Isla.

Seccion de noticias.

ESTELLA.

La ciudad santa del carlismo situada en la provincia de Navarra dista siete leguas de Pamplona. Es de fundacion muy antigua y ha representado siempre un papel muy principal en nuestras discor- dias civiles.

Durante la guerra civil de 1833 á 1840 estuvo mucho tiempo en poder de las tropas carlistas.

De toda Navarra, el punto mas adicto al preten- diente, ha sido siempre Estella.

Se encuentra colocada en una hondura que for- ma la corona de montañas que la rodea. La atra- viesa por en medio el rio Ega, rio muy importante de difícil vado en el invierno.

Sobre el rio un sólido puente de piedra da paso á la poblacion, en el cual vienen á confluír las carre- teras de Logroño, La Solana y otros puntos.

A la entrada de Estella, y delante del indicado puente, se encuentra un barrio llamado de San Pe- dro, en el cual existe un taller de armas que ocupa un espacioso edificio. A la puerta del mismo hay una fuente que se conoce con el nombre de fuente de los chorros, sobre el cual descuella una figura de piedra representando una mona, muy citada por el vulgo en sus conversaciones cuando se trata de cri- ticar alguna gracia.

El terreno es fértil y puede decirse que marca una línea divisoria entre la parte rica y productiva de Navarra y la parte estéril y montañosa.

Tiene muy buenos paseos que se titulan Los Lla- nos, cercados por el rio, con frondosa arboleda y algunas huertas, muy buenos edificios y hermosas plazas con grandes arcos cubiertos como todas las de las provincias del Norte. En los dias de lluvia se pasea por debajo de los porches.

La plaza de San Juan es la capital. Allí se en- cuentra la casa donde habitualmente residia D. Cár- los. Tiene cuatro pisos y su aspecto es modesto. La fachada solo cuenta tres balcones en cada piso. A la izquierda de la misma se encuentra la que habi- taba Ollo.

La casa que servia de residencia á don Carlos es propiedad del señor Escarti, conocidísimo liberal, suegro de los generales Hidaigo y Pavía.

La plaza de Santiago, tambien con arcos, es por la que entraron los carlistas cuando se apoderaron de Estella en agosto del 73. En la plaza de San Mi- guel está la cárcel.

El Campo Santo se encuentra á la izquierda del camino de Villatuerta. Muy cerca de aquel hay una esplanada que se titula «Pieza del conde,» en la que hacian el ejercicio los carlistas. En un extremo de dicha esplanada se ve una fábrica de paños y un molino.

Iglesias cuenta varias: la mas importante, la de San Juan, establecida en la plaza del mismo nom- bre, frente á la morada de don Carlos, con tres na- ves y una torre derruida, la parroquial de San Mi- guel; la de San Pedro, dominada por un cerro en el barrio de las Afueras; la de Lizarra, la del Puy, en que se venera la sagrada imagen de la Vir- gen de Puy, y otras de menor importancia. Tam- bien hay dos ermitas y tres conventos, el de las monjas de Santa Clara, el de San Benito y el de las

Recoletas, fuera de Estella, hácia la carretera de Abarzuza.

En Estella ha estado constituida la diputacion á guerra de Navarra y las juntas de suministros y sa- nidad militar.

En el fuerte de San Francisco se encontraba el parque de artilleria de la faccion.

Entre Villatuerta y Estella hay un hospital, el de la Merced, y entre las plazas de San Juan y San Mi- guel el de San Juan.

La poblacion de Estella es de unos 1,500 á 1,600 vecinos.

A la entrada de la plaza de Santiago llama la atencion un arco, del cual se destaca la imagen de dicho santo. Este arco, llamado de Santa Ana, es un trozo de la antiquísima muralla que en otros tiempos rodeaba á Estella.

A la salida de Estella, y hácia la izquierda del camino de Villatuerta, existe una magnífica plaza de toros en el mas completo abandono.—X.

(«Crónica de Cataluña.»)

Urdax 16 de febrero de 1876.

Lo mas importante que ocurre en este ejército se reduce por ahora á las presentaciones de carlistas, que los 15 que lo hicieron ayer y los 16 que hoy lo han verificado, pasan de 80 los que se han pasado á nuestro campo desde que hemos llegado aquí. Tanto mortifica esto á los gefes enemigos, que han acabado por retirar de las líneas avanzadas á los ba- tallones alaveses, de los cuales proceden todos los presentados, y sustituirlos exclusivamente por na- varros, que son los que por ahora demuestran ma- yor tenacidad. Sin embargo de que las fuerzas que tenemos enfrente no significan de un modo ostensi- ble sus proyectos, tanto las noticias de los presen- tados como las que se reciben por otros conductos convienen en que están haciendo grandes prepara- tivos para librar en esta parte de la frontera una importante accion.

En varios caseríos inmediatos á Santesteban y al Puerto de Velate han acumulado y están acumulando depósitos de municiones de fusil y artillería, ha- biendo llegado ayer un convoy de 150 caballerías. Además se dice que han trasladado á estas inmedia- ciones numerosa artillería, y que vienen otros ba- tallones á aumentar ó reforzar los que han tomado posiciones, añadiendo los indultados que anteayer habia en Almandoz, Lesaca, Santesteban, Ciga, Ve- late y Peña-Plata los batallones 2.º, 3.º, 5.º, 6.º y 10.º navarros, guías y 1.º y 2.º alaveses y el 5.º de Castilla.

Temiendo Pérula y Caserta un movimiento de nuestras tropas desde Pamplona, ya que se les dijo que subian por la carretera fuerzas liberales, pasa- ron el puerto de Velate con el 3.º navarro. Nuestra situacion en este valle se ve que no deja de causar- les inquietud, pues á medida que conocen los movi- mientos y el avance de los demás ejércitos, com- prenden que su situacion va siendo mas comprome- tida y desesperada.

Sin la presencia del ejército en el Baztan, fácil les hubiera sido establecer aquí una formidable lí- nea, y aprovechando la magnífica topografía del ter-reno convertir este valle en un campo atrincherado de casi inexpugnables condiciones. Asegurada su retaguardia por la frontera, posesionados de la car- retera y aduana de Dancharinea, por donde hubie-

ran podido recibir cuanto hubiesen necesitado, te- nian por otra parte á su izquierda la cordillera pir- rináica desde los Alduides hasta Velate, en el centro la sierra de este nombre y á su derecha las posicio- nes que se extienden hasta Santesteban, Navarte, Sumbilla, Lesaca, Echalar, Vera y Endarlaza, po- siciones que con escasos defensores cierran el paso á cualquier ejército. Hoy esto es ya imposible, y aun cuando pretendan defender la línea de Echalar, Lesaca y Vera, no ha de ser, en mi concepto, una empresa muy difícil la de obligarles á buscar en mas seguro sitio su salvacion, y aún concediendo, y es mucho conceder, que pudiesen obtener aquí alguna ventaja, de nada podria aprovecharles.

El ejército continúa ocupando las mismas posi- ciones de estos últimos dias. Los enfermos y heri- dos que teníamos en Elizondo han salido de allí esta mañana en direccion de esta frontera, forman- do un convoy de unas 50 camillas. En frente de Irurita las avanzadas enemigas conservan las mis- mas alturas, desde las cuales cruzan algunos dispa- ros con las nuestras. Lo mismo sucede en Zugarra- murdi, sobre cuyo pueblo dispara de cuando en cuando algunas granadas Peña Plata. En la línea divisoria de este monte ocurrió ayer un incidente que demostrará á aquellas autoridades francesas y á los carlistas de la frontera que tanto se han esforza- do en auxiliar al carlismo, lo que pueden esperar de esos vándalos y cómo entienden ellos la gratitud. En vista del movimiento de carlistas que se obser- vaba allí, y de las violaciones del territorio que co- metian, el general francés Pourcet envió allí una compañía de tropa.

Ayer estaba formada frente Peña Plata cuando recibió una descarga de la guarnicion carlista, que- dando muerto en el acto un soldado francés. La compañía se retiró fuera del alcance de las balas, y el gefe dió acto continuo parte del agravio al gene- ral de la division de la frontera. Este se disponia hoy á obrar con energía, y al efecto, me consta, que esta mañana se preparaba á salir de Bayona una columna con algunos cañones para castigar el atentado. A la hora en que escribo no sé que haya todavía llegado allí esta fuerza.

Hoy el general Martinez Campos, acompañado únicamente de su ayudante el coronel Fuentes y de una pequeña escolta, ha llegado aquí.

Ayer estuvo tambien visitando el pueblo y el campamento la infanta duquesa de Sena.

El tiempo se presenta inseguro.—Suyo, Juan B. Fauró.

(«Imparcial.»)

Para eximirse del servicio militar alegando una enfermedad que no padecia, un quinto de Perouse, Francia, tomó una considerable cantidad de tabaco, creyendo que durante algunos dias tendria fuertes palpitations de corazon.

Dos horas despues espiraba entre atroces dolores que nada pudo calmar.

El príncipe de Bismark continúa muy delicado de salud. A consecuencia de esto, se dispone á aban- donar por algun tiempo la política.

Marsella 22.—Se tiene noticia del resultado de- finitivo de las elecciones en 528 distrito. Los tres grupos republicanos tienen 290 diputados. Han sido derrotados tres ministros.

La Bolsa baja á consecuencia de la dimision de M. Buffet.

Lóndres 19 de febrero.

El corresponsal del «Daily Telegraph» en el Cairo le da interesantes detalles de una audiencia que el Kedive recientemente le concediera, detalles que arrojan bastante luz sobre las relaciones de aquel monarca con Inglaterra y con los sultanejos de las regiones centrales del Africa.

Dicho corresponsal nos pinta primeramente al soberano de Egipto como uno de los príncipes mas notables de la época, diciendo que en punto á elevacion de ideas, potencia intelectual y rapidez de concepcion contaria pocos rivales entre los soberanos reinantes y hasta entre los hombres de Estado del dia.

Ismail Pachá acostumbra recibir con gran afabilidad á los extranjeros, así que á la menor indicacion se prestó gustoso á conceder una audiencia al representante del «Daily Telegraph» y á contestar á cuantas preguntas quisiese dirigirle.

De las explicaciones dadas por el Kedive resulta que las pérdidas materiales y comerciales que le ha hecho sufrir la expedicion de Zanzibar, las asumió á sabiendas para probar á Inglaterra que deseaba asociar sus esfuerzos á los suyos al objeto de extinguir la trata negrera; por lo demas protestaba de que hubiese nunca soñado en anexionar Zanzibar.

En cuanto á la embocadura del Jooba, el Kedive considera que pertenece á Egipto, concordando su opinion con la del intrépido explorador Gordon, quien sostiene que las posesiones egipcias deben extenderse desde los grandes lagos centrales al mar. En ese caso el Jooba representa una ruta comercial, que el Egipto no puede abandonar.

Inglaterra debe apreciar las sumas que he consumido, continuó, en esas expediciones, las grandes obras que he realizado en el litoral y dentro del continente, máxime cuando ellas no son mas que un preludio de las que cuento ejecutar, los bienes que eso traerá á la navegacion y al comercio británicos, y finalmente que no he de sacrificarlo todo por los negros, puesto que el interés de un egipcio ha de pesar más en mi ánimo que el de diez de los otros.

Ismail Pachá se lamentó enseguida del interés que le exigian los capitalistas, especialmente los franceses, que no querian prestarle á menos del 22 por 100. Esos señores creen que yo no puedo consolidar la deuda de una plumada, á un interés razonable, y equilibrar fácilmente el presupuesto sin tener que recurrir á onerosos préstamos que al fin y á la postre han de abocarme á la bancarota.

Es asimismo opinion del Kedive que de la mision de M. Cave no ha tocado resultados positivos, pero si la ventaja moral de que conociendo Inglaterra mejor el Egipto, mostrará menos reticencias y platonismo en darle apoyo. El Egipto haria milagros, exclamó el Kedive, si fuera debidamente protegido.

Sé que se me achaca, concluyó, el haber abarcado demasiado. Acepto el reproche y hasta cierto punto es justo: me he apresurado; he querido hacer mas de lo que correspondia á la vez y en poco tiempo; pero si no hubiese obrado así, ¿quién se interesaría por Egipto?

La legislatura nuevamente abierta ofrece sesiones lánguidas. Las cuestiones mas candentes parece que yacen sepultadas bajo una losa en que está escrito, «nadie las mueva... etc.» Si se remueve alguna que sea importante, la escaramuza es breve, y puestas de mútuo acuerdo oposiciones y ministerio, vienen á parar en un aplazamiento. Con ese sistema no creo aventurado profetizarles á unas y á otro que durante esa primavera no criarán mala sangre.

(«Imprenta.»)

Crónica Local.

Digan lo que quieran aquellos que aseguran que el baile de máscaras dado en la noche del sábado en el teatro por la sociedad «Popular» estuvo brillante, animado, concurridísimo etc. etc., yo, por mi parte soy de opinion que bailes como aquel, deseo muy pocos.

Precisamente porque fué tanta la concurrencia; tantos y tan variados los trajes y disfraces que visto una vez uno ya no habia medio de encontrarlo de nuevo en medio de tan inmenso laberinto, precisamente por esto no estoy yo por los bailes como el del sábado. Quiero mas espacio, mas aire, y menos apretones.

Parece imposible que siendo capaz este edificio de contener tanta gente, pueda llegar á hacerse pequeño hasta el punto de que se dificulta el paso y no pueda uno revolverse sobre sus botas so pena de verse aplastado

En todas las dependencias y corredores del edificio sucedia lo mismo.

Con el de esta noche y el de mañana se despide «La Popular» y tambien el Carnaval hasta otro año.

Divertirse hoy quizá no lo podamos hacer mañana.

Un ileno completo obtuvo el teatro en la noche de ayer con motivo de ponerse en escena la ópera «Un Ballo in Maschera.» Butacas, palcos y paraíso se hallaba todo ocupado. Bella era la perspectiva que ofrecia nuestro coliseo.

La ejecucion de dicha ópera mereció á los actores los mas estrepitosos aplausos, siendo llamados á la escena diferentes veces.

En Villa-carlos, tan pronto como se supo la fausta noticia de la rendicion de las fuerzas carlistas, que aseguran la anhelada paz, un repique de campanas y el engalanarse las casas con colgaduras demostró el público regocijo, que siguió por la noche, viéndose una iluminacion general como testimonio vivo del entusiasmo de sus vecinos: en las Casas Consistoriales flotó durante el dia la bandera nacional, y ayer noche debia haber baile, iluminacion y fogatas como continuacion de la general alegría.

En los demás pueblos de la isla tambien celebraron tan fausta nueva con repique de campanas, iluminacion y fogatas.

Cumpliendo con nuestra mision debemos hacer presente que algunas personas se han ocupado del hecho de no celebrar sus sesiones el Ayuntamiento en el salon destinado al efecto, privándolas de ir á presenciarlas como tienen derecho por la ley.

Seccion literaria.

A. E....

Un máscara.

Verte y rendirme al imperioso yugo
de tu belleza rara;
Abrasarse mis ojos en el cráter
de tu ardiente mirada:

—
Ansiar el dulce aliento que respiras,
que incitadora, palpitante exhalas
á través de esa plácida sonrisa
con que juegan las auras;

—
Soñar contigo, requerir el plectro
y correr con mi trova á tu ventana,

de los Bardos á guisa, que en la sombra
del almenado muro querellarán:

—
Bordar tu hermosa imágen en mi mente,
teger afectos para tí en mi alma;
fingir de un beso, ó una caricia tuya,
la sensacion que embriaga;

—
Trocarse, al eco de tu voz, mi vida
mundo de oro y azul, de rosa y nácar,
en dó, *para salvar un ancho abismo*,
brinda el cisne sus alas,
su lomo las palomas,
la esbelta flor un puente de guirnaldas.

—
Absorto, en fin, imaginar tu hechizo
columpio de mis locas esperanzas
y adormirme al arrullo de deseos
que inquieto el Silfo en su murmurio halaga...

—
Todo eso me pasó.... fué por ventura
mas breve todo que un suspiro pasa;
en donde, cuando y como.... no me acuerdo,
si tu lo sabes, basta.

—
Así hallarás que no mi cuento es broma
de las que *al dia y mi disfráz* le cuadran;
No es broma, por mi fé; sin la careta
y ya en la frente la ceniza santa,
verás como al fulgor de tus pupilas,
en marco peregrino dibujadas;
se estremece mi sér y en su delirio
responde un corazon que te idolatra.

Mahon febrero 27 de 1876.

SUBGOBIERNO DE MENORCA.

El Exmo. señor Presidente del Consejo de Ministros en telégrama de las 5 y 30 minutos de la mañana de hoy me dice lo siguiente:

“Urgentísimo.--En este momento dispongo que por Gaceta extraordinaria se publique el siguiente telégrama oficial.

Bayona 27 febrero 12 de la noche.--Madrid 28 id. 2 de la mañana.--El Cónsul General al Presidente del Consejo de Ministros.--¡Viva el Rey! ¡Gloria á su gobierno y lauros para el Ejército! Perdone V. E. mi entusiasmo. Creo que la guerra á concluido.--Llamado por el General Pourcet llevo de conferenciar con él: su objeto era manifestarme la entrada de 3000 carlistas en San Juan de Pié de Puerto entre los cuales se cree está don Carlos y otros mil llegaban por Blory, y que á centenares penetraban por los Alduides. El general Pourcet pide mi cooperacion para transportar víveres, porque se reclama con urgencia, en vista de la gente que hay yá y de la que mañana se espera. He llamado al comisario foral y lo he puesto á disposicion del Intendente militar de Bayona.”

Y me apresuro á hacerlo público para conocimiento y satisfaccion de los leales habitantes de esta Isla.

Mahon 28 de Febrero de 1876.—El Subgobernador, Carlos Créstar

SORTEO 9.º

En el sorteo de la Rifa celebrad hoy á beneficio de los establecimientos de Beneficencia de esta ciudad han salido premiados los números siguientes:

Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.	Suertes.	Pesetas.
232	10	2005	50	3927	10
332	80	2043	10	3944	10
430	15	2198	10	3995	30
469	15	2582	10		
488	15	2603	10		
790	15	2615	10		
832	10	2618	50		
880	30	2882	30		
925	10	2930	15		
		2956	10		
		2959	10		
1074	30				
1157	10				
1244	10	3014	500		
1340	10	3097	80		
1571	10	3388	15		
1607	10	3423	10		
1736	10	3488	15		
1746	30	3557	15		
1768	15	3590	10		
		3682	15		

Se han distribuido 4000 cédulas.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

Santos Serapio mártir y San Baldomero confesor.

CULTOS.

CORA de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora

del Refugio en las Concepcionistas.

La piadosa asociacion titulada «Cóte Eucarística» instituida con el objeto de prestar una guardia de honor á S. D. M. en las festividades de Cuarenta Horas y demás en que está de manifiesto, inauguró el jueves por insinuacion del Ilmo. y Rdm. Sr. Obispo de esta Diócesis una exposicion diaria del Santísimo Sacramento, que debe celebrarse siguiendo un turno fijo entre las iglesias de esta ciudad en que hay reserva, á saber:

Los domingos y jueves, en la Parróquia de Sta. Maria; Lunes en la iglesia de Religiosas Concepcionistas; Martes en la de N. Sra. del Carmen; Miércoles en la de S. Jose; Viérnes en la de S. Francisco; Y sábado en la de la Inmaculada concepcion.

Esta exposicion durará por espacio de dos horas cada dia, las que durante el próximo mes de Marzo serán de cinco y media á siete y media. Para que pueda facilmente enterarse el católico vecindario de Mahon de las horas é iglesias en que tenga lugar dicho culto perpétuo, á mas de publicarse todos los meses un resumen en las mismas iglesias, lo anunciaremos todos los dias en esta seccion.

Santo de mañana.

San Cirilo patriarca San Anastasio mártir y San Marcario y compañeros mártires.

PARTES TELEGRAFICAS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 26.—5'20 t.

Mahon 26.—8'29 n.

Se han presentado hoy tres batallones guipuzcoanos.

Créese que don Cárlos entrará hoy en Francia.

Los señores Castelar y Sardoal combatirán la fórmula del juramento de los diputados.

3 p. Interior, 18'10.

Mahon 27.—7'45 n.

Madrid 28.—9'32 m.

Hoy por la mañana han entrado en Francia 1500 carlistas.

Don Cárlos se halla en Burgen (Frontera.)

TEATRO.

FUNCION PARA MAÑANA MARTES 28 DE FEBRERO DE 1876.

EL BARBIERE.

A los Sres. abonados de la temporada se les reservarán sus localidades hasta las 12 de la mañana. Se empezará á las 7 y media.

110

LA BARONESA DEL SOTO.

110

Verán obligados á mentir una sonrisa....

Teresa, tú no sabes cuán horrible es este sufrimiento; si pudieses penetrar en mi corazon te diria: mira, y cerrarías los ojos espantada.

Teresa, aun es tiempo....

—De nada me arrepentiré; de nada debo arrepentirme, contestó la joven con desdén; no comprendo su lenguaje.... ignoro con qué derecho me habla usted de este modo.

—¡Con qué derecho! exclamó Cárlos amargamente. Pasóse la mano por la frente, bañada de sudor, y haciendo un supremo esfuerzo: tienes razon, añadid, ya no soy nada para tí; ántes me tuteabas, ahora me tratas de usted. Tienes razon... Continúa; estoy dispuesto á escucharte.

—Hemos concluido, repuso Teresa; ruego á usted que salga cuanto antes.

Cárlos se dirigió tambaleándose á la ventana.

Se detuvo y miró á Teresa.

—¡Para siempre! murmuró.

—Así lo deseo; mis deberes de esposa levantarán entre ámbos una insuperable barrera.

111

LA BARONESA DEL SOTO.

111

Cárlos otro paso, pero á medida que se acercaba á la ventana, su ánimo desfallecía.

Aun podia conservar un resto de esperanza que se desvaneceria al salir de la habitacion.

De nuevo se paró, y de nuevo sus ojos húmedos se clavaron en aquella mujer que tanto amaba.

Luchó un momento; su dignidad le obligaba á salir; el amor le forzaba á quedarse.

El amor venció.

—Teresa, dijo, nadie en el mundo podrá amarte tanto como yo; si amases al baron del Soto, si en los brazos de este pudieses encontrar la felicidad,

sufriria en silencio y acaso gozaria viéndote dichosa; sé que al corazon no pueden dictársele órdenes,

pero el baron no te ama; en el tuyo no hay amor, hay.... no quiero nombrar la pasion que en este instante le domina. El baron te ofrece sus riquezas,

lujo, goces pasajeros; yo te ofrezco un cariño entrañable, duradero....

Teresa, por Dios; no sé lo que me digo, el dolor me enloquece....

Si puedes amarme, ámame, Teresa, ámame.

107

LA BARONESA DEL SOTO.

107

—Caballero, no comprendo su conducta.

—Teresa, perdóname; he venido aquí de noche y he penetrado en tu habitacion como un saltador; pero no me quedaba otro recurso; sé que voy á perderle, á perderle, Teresa, acaso para siempre, y he querido verte por última vez.

—Oreo haberte escrito.

—Si, he recibido tu carta, la sé de memoria, pues desde que la desdoblé no he podido apartar de ella los ojos; te casas con el baron del Soto, con ese hombre de quien con tanto desprecio me hablaste hace un año....

—No debo darte cuenta de mi conducta.

—Mi corazon tiene derecho á exigirte la estrecha de las heridas que con crueldad en él has abierto, y mi alma de las ilusiones que una á una le has arrebatado.

—Salga usted de aquí, puede usted comprometerme.

—Es inútil; ya te lo he dicho; quiero hablarle.

—¡Llamaré.

901

LA BARONESA DEL SOTO.

901

Cárlos penetró en el cuarto; Teresa, al verle, ahogó un grito de sorpresa y retrocedió algunos pasos, como si se asustase la presencia de aquel hombre.

Cárlos de pié, cruzados los brazos, brillante la mirada y palpitante el corazon la contemplaba sin que sus ojos revelasen ni celos ni cólera; en ellos solo se leía amor.

Teresa, temblando, confusa, clavada la vista en el suelo, parecia una criminal en presencia de un juez inexorable.

Hizo un esfuerzo para recobrar su sangre fría.

—Cárlos, balbucó.

La emocion con que Teresa pronunció su nombre engañó á Cárlos; brilló de nuevo para él la esperanza y cayó á los piés de su amada.

—¡Teresa! ¡Teresa! exclamó.

Pero la joven le abrumó con una mirada severa y fria; levantó lentamente el brazo y señaló la ventana.

—Comprendo lo que esto significa, dijo Cárlos alzándose del suelo; me echas....

¡VIVA ESPAÑA!

Lo que ayer era lisonjera esperanza es hoy venturosa realidad. La guerra ha concluido. El mal aconsejado pretendiente ha repasado la frontera, despues de haber regado el suelo de España con sangre de hermanos. ¡Triste destino el de don Carlos! Su presencia trajo al país la mayor de las calamidades, la guerra civil; su tenacidad ha causado miles de víctimas, ha empobrecido fértiles comarcas y ha arruinado á la nacion y su huida es celebrada con generales regocijos. Convencido debe ya estar, de que la inmensa mayoría de los españoles detesta el absolutismo y ama con entusiasmo las instituciones liberales.

Los que peleaban en opuestos bandos han luchado como buenos, que al fin unos y otros eran españoles. ¡Ah! ¡cuán poderosa fuera la patria si en vez de gastar sus hijos en discordias civiles toda su inteligencia y todos sus bríos, los aunaran para contribuir á la grandeza de la nacion!

Hora es ya de que dejemos de presentarnos al mundo como el mas revoltoso de los pueblos latinos: hora es ya de que pensemos en desarrollar los gérmenes de riqueza que encierra nuestro privilegiado suelo y de que reclamemos el puesto que nos corresponde entre las naciones de Europa, exhibiendo como títulos para ello adelantos científicos, progresos industriales y perfeccionamientos agrícolas. Mientras así no procedamos, mientras pasemos la vida promoviendo motines, fraguando pronunciamientos y organizando guerras civiles, el mundo civilizado nos tendrá por muy valientes, hasta por temerarios, pero no nos concederá sobrado juicio y en vez de inspirarle consideracion y respeto, no le inspiraremos mas que lástima.

Don Alfonso XII que ha compartido con el soldado las penalidades de la guerra y que le ha conducido á la victoria, se halla tambien animado por el espíritu vivificador de las sociedades modernas y desea la felicidad de España y su progreso en todos los órdenes. Pero si los españoles nos cruzamos de brazos, ó si consumimos en luchas estériles las fuerzas del país, ¿qué adelantos se han de realizar?

Sírvanos lo pasado de leccion para el porvenir. La guerra ha concluido; ante nosotros se descubren nuevos horizontes, dediquémonos todos á borrar las huellas de lo pasado y procuremos la regeneracion de la pátria; haya cordura en todas las esferas políticas y en todas las clases sociales, en los que gobiernan y en los que obedecen; no extreme nadie sus ideas por amor propio ó por tradicional costumbre y todavía España será la admiracion del mundo.
¡Viva el Rey constitucional! ¡Viva el Ejército!
¡Viva la paz! ¡Viva España!

LA REDACCION.

Crónica Local.

En máquina nuestro número de ayer recibimos de nuestra autoridad militar los siguientes satisfactorios telégramas:

GOBIERNO MILITAR DE LA ISLA DE MENORCA.

El Exmo. señor Capitan General en telégramas de la tarde de hoy me dice lo siguiente:

“El Ministro de la Guerra en telégrama de hoy me dice:

Por telégramas recibidos en la madrugada de hoy participa el Cónsul general de Bayona han entrado en

Francia por San Juan de Pié de Puerto mas de tres mil carlistas entre los cuales se cree está don Carlos y continúan entrando á centenares por los Alduides. En Bilbao Vitoria Logroño y San Sebastian continúan las presentaciones en gran número. Al General Campos se le presentaron en todo el dia de ayer mas de 3.000. Su Magestad el Rey ha pernoctado en Irurzun y hoy entrará en Pamplona.”

“El Presidente del Consejo Ministros á los Capitanes generales Gobernadores militares:

Hoy á las nueve de la mañana ha entrado don Carlos en Francia por Aruegé declarando que vencido por la fortuna adversa renuncia á una lucha inútil.”

Lo que participo á V. para que se sirva insertarlo en su periódico para satisfaccion de los leales habitantes de esta isla.

Mahon 28 febrero 1876.—El General Gobernador, *Macias*.

Seccion Religiosa.

Santo de hoy.

San Cirilo patriarca San Anastasio mártir y San Marcario y compañeros mártires.

CULTOS.

CORTE de Maria.—Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Amor Hermoso en Santa Maria.

En la iglesia Parroquial empieza mañana miércoles y á la misa mayor la predicacion Cuaresmal, será el orador el Dr. Idefonso Hernandez Pbro. Por la tarde al toque de oracion se rezará el piadoso ejercicio de la Buena muerte.

Exposicion de S. D. M. por la tarde en la iglesia de San José.

Santo de mañana.

San Rosendo obispo y confesor.

AFECCIONES ASTRONOMICAS.

SOL.—Sale á las 6 horas, y 34 minutos de la mañana.
—Pónese á las 5 horas, y 52 minutos de la tarde.
LUNA.—Sale á las 9 horas, y 3 minutos de la mañana.
—Pónese á las 12 horas, y 20 minutos de la noche.

PARTES TELEGRAFICOS PARTICULARES EL BIEN PUBLICO.

Madrid 28.—5'10 t.
Mahon 29.—8'15 m.

Oficial.—Don Carlos escoltado por dos mil carlistas ha entrado en Francia.

3 p. Interior, 17'90.

Correo de hoy.

Madrid 24 febrero.

El Congreso no podrá constituirse ya hasta el sábado lo mas pronto, porque la discusion de actas se ha prolongado bastante. Al votar hoy la de Ubeda,

lo han hecho en contra del dictámen de la comision los marqueses de Campo-Sagrado y Vega de Armijo y algunos otros antiguos unionistas. Este es el primer síntoma de disidencia seria en la mayoría. Dicho grupo formará pronto una sola fraccion con los constitucionales disidentes, y poco á poco irá uniéndose á los constitucionales no disidentes, para formar la oposicion mas fuerte que tenga el gobierno en el Congreso.

La gran empresa de estos unionistas es conquistar al señor Posada Herrera, que hasta ahora permanece inflexible sin soltar ninguna prenda en pró ó en contra de la marcha política del gobierno.

La cuarta vice-presidencia del Congreso, ó sea la candidatura del señor marqués de Campo-Sagrado, reunirá por lo pronto los votos de las tres citadas fracciones de unionistas, constitucionales disidentes y no disidentes, acercándose á ciento. En votaciones nominales serán por ahora menos, pero con el tiempo llegarán y aun pasarán de dicho número.

Esta tarde ha estado muy animada la sesion del Congreso porque se sabía que iba á pronunciar su discurso el señor Castelar en contra del acta del cuarto distrito de Barcelona, y en efecto, despues de aprobadas las actas de Ubeda y de Carmona, el señor Castelar ha pronunciado un breve pero elocuente discurso, como todos los suyos, en contra de la citada eleccion.

En este discurso no ha tratado de la política general del gobierno, reduciéndose á examinar los hechos que juzgaba abusivos, y solo alguno que otro chispazo en su peroracion indica cual será su conducta futura. En este caso se encuentra lo de que los asuntos del 3 de enero se discutirán en amplio debate; lo de que si tuvo valor para decir la verdad á sus amigos cuando estaban en el poder, ahora que se ven vencidos y ultrajados será firme defensor de ellos; lo de que volverá á ser catedrático de la Universidad de Madrid, y lo de que discutirá en tiempo oportuno si puede usar ó no otra calificacion que la de demócrata.

El señor Cánovas del Castillo ha contestado con breves frases al señor Castelar, manifestándole que su concepto de la democracia era muy distinto del que defendia el orador demócrata, y asegurando que en su dia discutirían ampliamente esta cuestion. —P.

Madrid 26.

Se han presentado hoy á indulto tres batallones guipuzcoanos.

Créese que don Carlos entrará hoy en Francia.

Los señores Castelar y marqués de Sardoal combatirán el juramento de los diputados.

Confírmase que don Carlos ha pasado la frontera.

Los generales Martinez Campos y Primo de Rivera han desplegado sus fuerzas para recoger los muchos carlistas que se presentan á indulto y las armas, pertrechos y efectos que quedan abandonados.

Se espera que el señor Cánovas del Castillo declarará en el Congreso que ha terminado la guerra.

En la sesion del Congreso de esta tarde y despues del juramento de los diputados, se han dado entusiasmas vivas al rey.

El señor Castelar declara que el juramento que ha prestado es contrario á su conciencia.

El general Pavía dice que se vió obligado á dar el golpe del 3 de enero contra su voluntad, porque era necesario. Añade que en tiempo oportuno dará mas esplicaciones.

Inmediatamente se procederá al sorteo de secciones

(«Provincias.»)